

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

IRMA SERRANO DE TOMSIC

Asesor Religioso Z.33

➤ 1 -a -SOY CATÓLICO, PERO...

¿Qué significa ser católico? Lluvia de ideas. Definir. (Catic.830)

¿Entonces, cuántas clases de católicos hay?

"La gran parte de la población no pertenece al grupo de los iniciados, privilegiados o elegidos que suelen designarse como Iglesia"¹

Existe una variada tipología de alejados:

- * Los bautizados no practicantes ni creyentes, ciudadanos del mundo secularizado, indiferentes ante lo religioso y lo trascendente:
- * Bautizados creyentes pero no practicantes, de fe permanente interior, individual; estiman que la relación con Dios es un hecho puramente interior y privado;
- * Bautizados practicantes pero no iniciados en la fe, cuya falta de formación les impide recibir en sus vidas el influjo vital del Evangelio .

PLANTEO:

El planteo de la siguiente frase, será acompañado con algunas preguntas preparadas y distribuidas estratégicamente para ser hechas en momentos oportunos, para seguir el hilo del tema.



Por eso soy católico
,pero no practicante!

-Muchos católicos irónicamente se enorgullecen de pertenecer a ese extraño club, de los que son y no son, el club de los católicos no practicantes; decirlo así parece que le da cierto status, como si gozara haciendo patente que no es devoto.

Estas afirmaciones son ilógicas, pero aún así invito algunos que defiendan estas afirmaciones.

-Dijimos: no estoy de acuerdo con muchas cosas:

Ir a misa-confesarse -el divorcio .. y otros puntos donde la Iglesia está "equivocada".

¿Qué dirían ustedes si les digo que soy esquiadora? ¿Qué es lo primero que me preguntarían?

-¿Cuál es tu equipo?, y yo contestaría, ninguno

-¿Dónde practicas? ,R.: en ningún lado, la verdad es que yo nunca esquío.

(Leen un participante) ¿Cómo dices que no perteneces a un equipo y además no practicas nunca?

¹ Evangelii Nuntiandi N.57

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

- R. Bueno, yo no practico, por que las reglas no me gustan, el reglamento no lo necesito, me parece que las cosas deben ser de otra forma.
- -Participante: O sea que no conoces la norma, ni te interesa conocerla, no tienes equipo... como dices que sos esquiadora?
- R....Qué, ¿te parece ilógico y aberrante?
- Acaso no es lo mismo que estabamos diciendo, "soy católico, pero no practico". **Si no practico, no soy.**

 Iluminación :Apocalipsis 3,15-18

Así está escrito, no puedo decir, yo soy... y luego, porque no me conviene, solo me defino y no me comprometo.

"Quien dijo yo creo, dice **Yo me adhiero a lo que nosotros creemos**. La comunión en la fe necesita un lenguaje común de la fe normativo para todos y que nos una en la misma confesión de fe

Desde su origen, la Iglesia apóstolica expreso y transmitió su propia fe en formulas breves y normativas para todos (Cf. Rom.10, 9; Cor. 15,3-5)La Iglesia quiso también recoger lo esencial de su fe en resúmenes orgánicos y articulados destinados sobre todo a los candidatos al bautismo.

Está síntesis de la fe no ha sido hecha según las opiniones humanas, sino que de toda la Escritura ha sido recogido lo que hay en ella de más importante, para dar en su integridad la única enseñanza de la fe.²

EN SINTESIS: 

Si yo digo:

Pertenecer a un equipo

No practicar

No a la regla

es como decir:

pertenecer a una comunidad

no tener vida sacramental

no aceptar preceptos- leyes

El dirigente scout católico debe ser una persona creyente, que ha optado por el escultismo como un medio para llevar a cabo su compromiso bautismal. Para el dirigente su trabajo como formador es la herramienta evangelizadora a utilizar en la construcción del Reino de Dios entre los hombres y mujeres de la historia que le ha tocado vivir.

Esta identidad creyente del dirigente tiene que configurar todo su contenido personal y toda su labor educativa.

Debe vivir la fe desde una actitud de militancia, como un compromiso de urgencia por transformar las situaciones de desigualdad e injusticia reinante a su alrededor.

Pero a la vez, viviendo su fe con tenacidad y con paciencia, aceptando el hecho de que este trabajo es lento-

➤ 1-b-EL GRUPO SCOUT EN LA COMUNIDAD ECLESIAL

¿Qué es una comunidad eclesial?

"La Comunidad Eclesial de Base, como **comunidad**, integrada por familias, adultos y jóvenes, en íntima relación interpersonal en la fe. Como **eclesial** es comunidad de fe, esperanza y caridad; Celebra la Palabra de Dios y se nutre con la Eucaristía, culmen

² Catecismo de la Iglesia Católica N.185 -186

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

de todos los sacramentos; realiza la Palabra en la vida, a través de la solidaridad y compromiso con el mandamiento nuevo del Señor y hace presente y actuante la misión e eclesial y la comunión visible con los legítimos pastores, a través del servicio de coordinadores aprobados. Es **Base**, por estar constituida por los miembros ,en forma permanente y a manera de célula de la gran comunidad." (Documento de Puebla N. 641.Año1979)

"Cuando merecen su título de eclesialidad,ellas pueden conducir,en fraternal solidaridad, su propia existencia espiritual y humana " (E.N. 58)

Partiendo de ese concepto podemos situar al escultismo dentro de ella. Nuestro Movimiento no constituye un "movimiento católico "en si mismo, ni integra la estructura eclesial. En nuestro país la Comisión Pastoral Católica,(COPASCA) que integra a todos los católicos del Movimiento Scout es parte orgánica de la Iglesia, dependiendo directamente de la Conferencia Episcopal, con un obispo como Capellán Nacional.³

De esta manera los católicos se vinculan con la Iglesia Argentina, y como scout se consideran partícipes activos de la misma. La Comisión Pastoral Católica constituye un lazo institucional entre la Iglesia y el escultismo, desarrollando la tarea evangelizadora en el movimiento como una misión pastoral especialmente encomendada por los Obispos.

Esta tarea educativa es esencialmente propia de los laicos y por tanto la animación pastoral será hecha por laicos en cumplimiento de su misión de bautizados, acompañados y asesorados por Diáconos y Presbíteros.

No obstante la pertenencia a la Comisión Pastoral Católica, es imprescindible que todo scout católico esté efectivamente integrado a su comunidad eclesial local.

Esta necesaria participación comunitaria se debe a que la sola razón de pertenencia al escultismo no brinda la globalidad y riqueza de la Iglesia. Nuestros beneficiarios, niños y jóvenes necesitan de la vivencia directa de la Iglesia, la que se experimenta en la comunidad parroquial y diocesana.

Para los adultos se trata, además de una exigencia de la propia identidad y misión como laico. El ser evangelizador es una dimensión de la vocación consagrada por el Bautismo y la Confirmación ,pero en la realidad concreta del escultismo se configura como una misión específica que la iglesia encomienda a algunos laicos. **Esa misión unicamente puede ser conferida y recibida adecuadamente cuando se es parte de una comunidad eclesial concreta.**

**Los adultos en el escultismo, a su vez, deben ejercer
su ministerio de educadores como una misión
que les encomienda la comunidad eclesial.**

En los casos de grupos católicos, estos son parte de la comunidad eclesial a la que pertenecen. Así se constituye en un organismo de la comunidad eclesial, que se siente

³ Desde noviembre de 2002 nuestro Capellán Nacional es Mons.Luis G.Eichhom,Obispo de Gualeguaychú y Mons. Roberto Rodriguez, (ex Capellán) Asesor Nacional de Formación Religiosa..En nuestra Zona, la Asesor Religioso, representa al Movimiento en la Junta Diocesana del Apostolado Laical.

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

parte integrante de la misma, que participa de sus actividades comunes y que deberá estar representado en el Consejo Parroquial u otro organismo similar.-

A su vez la comunidad recibe al grupo como una expresión más de servicio concreto para niños y adultos, como una riqueza en la tarea evangelizadora que le es propia. **Le respeta su método y programas originales y la integra a su vida y organización.**

➤ 2- LO QUE ANUNCIA EL DIRIGENTE

Desde que ingresas al escultismo, conoces que este fue creado por Sir Baden Power, conocemos su vida, sus principios,...el Movimiento. Es decir después de más de 95 años, seguimos educando a niños y adolescentes, con el método scout, de B.P.

Cómo católicos, como vimos en la dinámica, no imponemos nuestras reglas, ni principios, sino anunciamos a Jesús, que murió y resucitó por nosotros. Antes de morir dejó un mandato a sus Apostóles, y en ellos a nosotros "Id y enseñad"...Mt.28 ,19. Ese mensaje está contenido en la Biblia, que es la **fuerza de nuestra evangelización y catequesis.**⁴

Lo que anuncio. La Palabra de Dios, es el núcleo, el centro de la catequesis, ella da verdadero sentido a la vida, ella es fuente y contenido.⁵

La Palabra de Dios se hizo humana en Jesucristo y es anunciada en su Iglesia

"La Palabra Divina se hace presente en la catequesis a través de la palabra humana"

PALABRA DE DIOS	{	ESCRITA-----	LA BIBLIA
		CELEBRADA-----	LA LITURGIA
		EXPLÍCITA-----	EL MAGISTERIO
		VIVIDA-----	VIDA DE LA IGLESIA
		MANIFESTADA-----	SIGNO de los TIEMPOS

El mensaje de la Biblia es explicitado por el Magisterio de la Iglesia y está contenido, entre otros en el Catecismo de la Iglesia Católica. Allí está la Doctrina. Por tanto, lo que anunciamos, no es una doctrina, o pensamiento de hombres, solo soy un instrumento de Dios, a favor de mis hermanos.

El CATIC, consta de una Introducción y 4 grandes partes:

- 1- Lo que creo. Desarrollo del Credo.
- 2- Lo que celebro. Desarrollo de los Sacramentos
- 3- La ley, lo que vivo. Los mandamientos, preceptos y moral.
- 4- Lo que oro. El diálogo con el creador. Desarrollo del Padrenuestro.

Si observamos el orden de los objetivos de espiritualidad por edades, verán que guardan este orden .-

⁴ Cf. Catechesi Tradendae N. 27

⁵ Ibid.N.26

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

Trabajamos en grupo.

- ☺ Leemos los objetivos de Espiritualidad que tenemos que alcanzar en nuestra Rama.
- ☺ ¿Cuál es el contenido a transmitir, del 1º objetivo?
- ☺ ¿De donde sacarías el contenido (y /o información) para profundizar el tema?
- ☺ Busca un texto bíblico apropiado.

➤ 3- SACRAMENTOS Y ESCULTISMO

El escultismo en razón de ser un movimiento evangelizador de frontera, es fácilmente constatable que los chicos (y muchos adultos) no tienen habitualmente vivencia sacramental. Algunos simplemente porque nunca la tuvieron, ya que ingresaron al escultismo desde realidades familiares diversas; otros porque en algún momento la tuvieron y posteriormente la perdieron.

El creciente secularismo cultural que vive nuestra provincia, influye negativamente en los grupos scouts, generando ambientes a-sacramentales en ellos. Esto se agrava al hecho que casi el único sacramento presente en la mayoría de los grupos católicos (en los heterogéneos están ausentes todos) es la Eucaristía, celebrada en forma espaciada y con poca preparación.

En nuestra diócesis existen dificultades objetivas de integración liturgico - sacramental de niños y jóvenes en la mayoría de las comunidades eclesiales, lo que repercute negativamente en el proceso de integración de niños y adolescentes scouts, habida cuenta, que el Movimiento crece con beneficiarios que no provienen de grupos de iglesia, sino preferentemente se dirige aquellos niños y adolescentes olvidados por todo grupo social y eclesial, y ultimamente llegan por consejo de psicólogos o psicopedagogos.

De aquí la necesidad de encarar seriamente el tema liturgico- sacramental en el escultismo, de modo de general procesos que revertan esas realidades, como parte de una propuesta pastoral plenamente coherente con el método scout, "aprender haciendo".



¿cómo integrar los sacramentos al Programa scout?

El escultismo tiene como finalidad evangelizadora la integración eclesial y sacramental pero no la formación catequético sacramental.

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

La pastoral católica en el escultismo⁶, como enuncié en el objetivo es la integración de todos los católicos a la iglesia, no solamente a través del escultismo, sino directamente a través de comunidades eclesiales locales a las que pertenece cada uno. La integración a una comunidad concreta, es una meta a alcanzar.

En situaciones especiales se pueden celebrar algunos sacramentos en el propio grupo, pero siempre en comunión con la comunidad eclesial y **nunca al margen o en sustitución de la celebración comunitaria.-**



Desde la participación sacramental, se logra la integración eclesial. Los sacramentos no son algo personal, sino que siempre son celebrados por la Iglesia y su finalidad es ayudar en el crecimiento de la propia Iglesia. Cada cristiano participa de ellos como miembro de la Iglesia por el bautismo y como miembro del Pueblo de Dios encuentra su alimento y salvación en Cristo a través de los sacramentos.

Se hace imprescindible integrar metodológicamente los sacramentos en el Programa Scout, como parte de la vida normal del Grupo. A nivel general, se podrían integrar algunos Sacramentos dentro de la Progresión personal, en **forma no obligatoria**, vinculándolos a momentos específicos de la maduración del scout como persona y en la fe.

Analicemos a los sacramentos en relación con el Programa.

Hay una relación estrecha entre el sacramento de la **Confirmación** y la Promesa Scout realizada por un Rover o dirigente educador. La Promesa hecha como adulto implica la adhesión conciente, madura definitiva por un estilo de vida. Para los católicos en el escultismo, esa promesa se realiza "con la gracia de Dios" como un verdadero acto y compromiso de fe: la Promesa Scout es un compromiso definitivo hecho como respuesta a la vocación que Jesús le propone.

La Confirmación es el sacramento que confirma la vocación asumida en el bautismo. Es la recepción extraordinaria del Espíritu Santo, que marca la vida para siempre, donde la persona se consagra al servicio del Señor y sus hermanos para la construcción del Reino. Pastoralmente, la Confirmación es vivenciada hoy como el paso maduro de seguimiento del Señor.

Así podemos vincular ambos compromisos, de modo que los rovers y educadores no confirmados pudieran celebrar la Promesa como parte de la Confirmación, y aquellos ya confirmados pudiesen vivenciar la Promesa como un paso determinante en la coherencia de su Confirmación .-

⁶ Cf. Conclusiones de la 7ª Conferencia de Pastoral Católica, agosto de 2002

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

La Eucaristía La Eucaristía dominical es el encuentro salvador del Pueblo de Dios y por ello no es una celebración privada o particular, sino que es esencialmente una celebración de la Iglesia entera.

Los scout católicos ,como parte de la Iglesia deben tener una participación comunitaria activa en la celebración dominical. *Especialmente en el caso de los educadores, es fundamental su alimento en la Palabra y el Cuerpo y Sangre de Cristo para poder crecer en en la fidelidad a la tarea educativa y evangelizadora que Cristo les ha confiado en el escultismo. Es fundamental su ejemplo frente a los muchachos, ejemplo de coherencia en la fe que profesan y ejemplo de participación e integración eclesial.*

Los dirigentes deben preocuparse seriamente de que sus muchachos y chicas vivan la misa como un encuentro personal con Jesús y tengan la posibilidad real de participación, estén motivados y convenientemente preparados para participar de la misa.

En las salidas a los campamentos es fundamental la celebración dominical. En los confesionales la celebración será de todo el grupo y en los pluriconfesionales de todos los católicos que lo integran.

Párrafo aparte merece el rol del capellán o párroco que celebrará esta Eucaristía. Es imprescindible que esté dirigida por el Asesor Religioso, un Auxiliar de Grupo o un dirigente convenientemente preparado; con una liturgia adecuada, con los cantos y oraciones scout. Si no es posible una misa, se hará una celebración de la Palabra, con distribución de la Eucaristía, de acuerdo a las normas que indica la Iglesia.-

Reconciliación. Este sacramento, como su nombre lo indica, es una oportunidad única que nos brinda el Señor para reencontrarnos con él, con los demás y con nosotros mismos.

Todos tenemos vivencias de pecado: la falta de autenticidad , la no vivencia de la Ley Scout, la traición práctica a la Promesa, no haber amado y servido a los demás, no haber luchado por dejar el mundo en mejores condiciones, etc. Al mismo tiempo, tenemos la experiencia de que como los **pecados no pesan**, nos deshumanizan, no permiten seguir creciendo como discípulo de Jesús.

**Los pecados son como una mochila muy pesada que no nos dejan seguir avanzado en nuestro caminar hacia el Padre.
¡Lo peor es que no podemos sacarnos solos la mochila.!**

...y como mis faltas fueron de amor, con amor se arregla. El gran Amor Misericordioso del Padre por nosotros, sale a nuestro encuentro, nos perdona, nos saca la mochila para caminar libres. Pero, necesito ¡arrepentirme!, pedir perdón y reparar el mal hecho, pero eso tampoco eso es difícil, el Espíritu Santo santificador, nos asiste, solo tenemos que invocarlo con fe, y abandonarlo a la Misericordia de Dios.

Si no tenemos un capellán, los preparamos con un examen de conciencia o acto penitencial, especialmente en un campamento o Semana Santa, y les damos las

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

indicaciones para hacer la Confesión Sacramental, " en cuanto tengan un sacerdote a tiro"⁷.-

Para los demás sacramentos, debemos buscar las oportunidades para que los explicitemos, darle el sentido y valor que tienen, por ejemplo: el casamiento de un dirigente, el bautismo de un hermanito (o beneficiario), la ordenación de un seminarista, la Unción de algún enfermo de la comunidad, etc. No pensemos en charlas expensas, sino de manera "casi casual", pero con toda seriedad, desarrollamos o profundizamos estos sacramentos.-

➤ CONCLUSIÓN

No quisiera terminar este "pantallazo", sin antes hablar del valor del sacramento del Bautismo. Que no lo desarrollé aquí, sino lo asocié con nuestro ser laico. Este sacramento, el primero, recibido casi siempre cuando no tenemos uso de razón, nos imprime el "carácter de cristiano", es decir de Cristo.⁸ Es dado solo una vez y para siempre. Por esto no es entendible que algún católico que se aparta de la iglesia, y frecuenta otra confesión religiosa, se bautice de nuevo.

"En todos los bautizados, niños y adultos, la fe debe crecer *después* del bautismo. Por eso, la Iglesia celebra cada año en la noche Pascual la renovación de las promesas del Bautismo. La preparación al Bautismo sólo conduce al umbral de la vida nueva. El Bautismo es la fuente de la vida nueva en Cristo, de la cual brota toda la vida cristiana."⁹

San Agustín afirma que la validez del bautismo no depende ni de la santidad personal del ministro ni de su pertenencia a la Iglesia. A este respecto puedo agregar que hasta un no católico puede en caso extremo, administrar el bautismo, ya que de hecho el ministro del sacramento, es Cristo, **siempre que lo haga en nombre de la Santísima Trinidad y con la intención de hacer lo que hace la Iglesia**, lo que cuenta, es la recta intención

En Jesucristo hemos descubierto la imagen del "Hombre Nuevo" ¹⁰, con la que fuimos configurados por el bautismo.¹¹ Eso es lo que aspira el escultismo, ayudar a formar hombres nuevos, capaces del cambio, de soñar con utopías. Pedagógicamente deben saber que esto no será de "golpe", porque el crecimiento y madurez en la fe, es progresivo, donde nuestra impaciencia no cuenta. Tampoco dejaremos de hacerlo, con la excusa de las dificultades reales. Recuerda que debes hacer "todo lo que de vos dependa", porque el Gran Jefe, con su Gracia, hará el resto, y los frutos, no serán para mí, **sino para gloria de Dios.**

Que Nuestra Señora de los Scout, desde los campitos de Sumampa, te cobije en su regazo, te sientas un niño, en sus santos brazos y con esa confianza, proclames todo lo que Jesús nos enseñó.

⁷ Cf. Sgo.5,16;Mt 18 15-22

⁸ Cf. Catecismo de la Iglesia Católica N. 1272

⁹ Ibid. N. 1254 y siguientes.

¹⁰ Cf.Col.3.10

¹¹ Documento Puebla 333

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

¡Buena caza, buena pesca!

CONSIGNA:

- 1º Momento: Trabajamos agrupados por Ramas, intercambiamos ideas y la llevamos a plenario.
 - ¿Cómo integraría los contenidos de la fe en tu Rama? (¿Cómo, donde y cuando hacerlo?)¹²
 - ¿Cuál es / sería tu proceder en una patrulla heterogénea?
 - ¿Cómo actúas/actuarías con los adolescentes en "búsqueda"?
 - Plenario.
 - 2º Momento: Elaborar un proyecto por rama de por lo menos un contenido a transmitir. Debe ser una realización del Evangelio a partir de acciones.
 - Seguir el siguiente esquema:
 - ⇒ Nombre o denominación.
 - ⇒ Destinatarios:
 - ⇒ Lugar y tiempo de duración
 - ⇒ Objetivo /os
 - ⇒ Contenidos:
 - ⇒ Actividades: (Fijas y variables)
 - ⇒ Recursos: humanos y materiales.
 - ⇒ Evaluación.
- Opcional:** Diagnóstico .Fundamentación. Costos.

BIBLIOGRAFIA

- PEDAGOGÍA DE LA FE EN EL MOVIMIENTO SCOUT. Pbro. Javier Galdona, para CICE, Uruguay, Mayo 1992
- DIFERENCIACIÓN DE ROLES EN LA TAREA EVANGELIZADORA SCOUT. Pbro. Javier Galdona ,en 1º Congreso Relional de Capellanes, Montevideo ,nbre. 1996.
- UNA ASOCIACIÓN ,UN PROGRAMA. Scout de Argentina-5º Conf. Nac. de Pastoral Católica.
- POLÍTICA RELIGIOSA DE LA ASOCIACIÓN. 4 de sbre. 1999
- LOS ASESORES RELIGIOSOS CATÓLICOS, conforme a la Política Religiosa de S.de A.
- Catecismo de la Iglesia Católica.
- Los sacramentos y escultismo .Movimiento Scout del Uruguay. C.Pastoral Católica.
- Apuntes del Curso "Proyectos" 28 -07- 2002 Sgo. del Estero

¹² Nuestro Movimiento tiene Organismos que propone el Programa Educativo: Consejo de la Roca, C. De Patrulla y de Equipos, Asamblea, Consejo de Marcha...

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

EVALUACIÓN TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

- *La evaluación es necesaria para mejorar ,por esto debemos contestar , con sinceridad por Equipos-*

	QUÉ BUENO... 😊	QUÉ LÁSTIMA.. ☹️.	QUÉ LINDO SERÍA.. 🙌 ..
LUGAR FECHA PREPARACIÓN			
PARTICIPACIÓN HORARIOS TIEMPOS FRATERNIDAD CONVIVENCIA			
TEMAS PRODUCCIÓN PLENARIOS MUSICA-CANTOS			
EL TEMA:TIEMPO,ESTILO DE EXPRESARLO, EL APUNTE			
LA ORACIÓN LA MISA			

TU OPINIÓN SOBRE LA CONVENIENCIA DE REALIZAR UN ENCUENTRO SEMEJANTE SI-NO

- Anual : -----
- En el mes de-----
- Lo que quieras decir -----

TALLER DE FORMACIÓN CATÓLICA

Trabajamos en grupo.Nº1

- ☺ Leemos los objetivos de Espiritualidad que tenemos que alcanzar en nuestra Rama.
- ☺ ¿Cuál es el contenido a transmitir, del 1º objetivo?
- ☺ ¿De donde sacarías el contenido (y /o información) para profundizar el tema?
- ☺ Busca un texto bíblico apropiado.

CONSIGNA Nº 2:

- 1º Momento:Trabajamos agrupados por Ramas,intercambiamos ideas y la llevamos a plenario.
- ¿Cómo integraría los contenidos de la fe en tu Rama?(Cómo,dónde y cuando hacerlo)
- ¿Cuál es / sería tu proceder en una patrulla heterogénea?
- ¿Cómo actúas /actuarías con los adolescentes en "búsqueda"?
- Plenario.
- 2º Momento:Elaborar un proyecto por rama de por lo menos un contenido a transmitir.Debe ser una realización del Evangelio a partir de acciones concretas-
- Seguir el siguiente esquema:
 - ⇒ Nombre o denominación.
 - ⇒ Destinatarios:
 - ⇒ Lugar y tiempo de duración
 - ⇒ Objetivo /os
 - ⇒ Contenidos:
 - ⇒ Actividades:(Fijas y variables)
 - ⇒ Recursos:humanos y materiales.
 - ⇒ Evaluación.
- **Opcional:**Dignóstico .Fundamentación. Costos.